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前香港中文大學政治與行政學系系主任

「一國兩制」實踐取得巨大成功
香港回歸17年，「一國兩制」實踐取得巨大成功，
早已經獲得全世界的公認，就連英國人管治香港一百
多年根本就不可能有的普選，現在也正在穩步落實。
香港經濟民生、民主政制各方面取得的長足發展，英
國人對此應該有認識。國務院總理李克強6月訪問英
國，中英發表的聯合聲明強調，按照「一國兩制」方
針和基本法維護和促進香港特別行政區的繁榮與穩定
符合雙方利益。這是中英雙方對「一國兩制」方針和
基本法的共同肯定，表明雙方均同意按照「一國兩
制」方針和基本法繼續維護和促進本港繁榮與穩定。
1997年之前香港問題是中英兩國之間的事，1997年

之後香港事務純屬中國內政。香港回歸後憲法和基本
法共同構成香港特區的憲制基礎，香港基本法的依據
是中國憲法，絕非中英聯合聲明。英國無權對基本法
的實施和香港政改普選等議題展開調查。中英聯合聲
明確定英國政府於1997年7月1日把香港交還中國政
府，中國收回香港已17年，英下議院居然調查聯合聲
明及基本法的實施情況，這是赤裸裸干預中國主權和
內政，本身就違反了聯合聲明和國際法。

英圖扶持代理人奪取香港管治權
事實上，英國人對撤出香港心不甘、情不願，念念

不忘昔日的「光榮歲月」，打着中英聯合聲明簽署國
的旗號，企圖搶奪在香港政改問題的主導權，重拾昔

日的光輝。為了實現代理人奪權的目的，英方干預香
港的舉動日益頻密放肆。去年9月，正值「佔中」醞釀
的關鍵時刻，英國政府主管亞太事務的國務大臣施維
爾，公然宣稱對反對派「隨時準備提供任何支援」；
今年6月，駐港總領事吳若蘭高調會見反對派代表；今
年7月，「末代港督」彭定康兩度撰文「力挺」香港反
對派；同時，英國公然邀請陳方安生、李柱銘出席
「公聽會」，英國副首相克萊格與二人會面時揚言，
保證英國政府會堅決確保《中英聯合聲明》全面落
實；同月，英國政府公佈最新一期香港半年報告書，
在政改問題上舊調重彈，再提出香港普選須有「真正
選擇」，明顯與香港反對派提出的所謂「真普選」互
相呼應。

停止干涉港事才能保障英國利益
英國下議院決定調查聯合聲明及基本法的實施情

況，實質是挑戰中國主權，挑戰中國政府對香港的全
面管治權，否定基本法有關普選的規定，確保其代理
人「入閘」當選特首，在香港實現「沒有英國人的英
國管治」。普選是中央政府主動向港人在基本法中作

出的莊嚴承諾，而非
中英聯合聲明的內
容。 政務司司長林
鄭月娥指出，聯合聲
明並無提及香港普
選，香港如何落實普
選，必須遵從「一國
兩制」基礎討論，愈多外部勢力介入及評論，只會增
加緊張程度，並為心平氣和討論氣氛造成負面影響。
實踐證明，「一國兩制」方針和基本法，符合香港

發展的實際，也符合中英兩國利益。只有全面準確理
解和貫徹「一國兩制」方針和基本法，香港的繁榮發
展、民主政制等各項事業取得全面進步才長遠可期。
英國干預香港政制的舉動是極其愚蠢的，不僅削弱不
了中央對香港的實質管治權力，反倒會破壞中英關
係，損害英國在港的利益。英方必須立即停止以任何
方式干涉香港事務，以實際行動維護中英關係健康發
展，避免香港因普選出現混亂。這才是對英國利益最
有效的保障。

沈家燊 香港僑界社團聯會副會長 中國僑商會副會長 中國僑聯常委 天津市政協常委

「一國兩制」成就舉世公認 不容英國指手畫腳
在香港政改的敏感時刻，英國下議院決定調查《中英聯合聲明》的落實情況。1997年之後

香港事務純屬中國內政，不容英國干預。「一國兩制」在香港成功落實，成就全世界有目共睹，
不容許英國人指手畫腳。香港落實普選前提是依法辦事，必須按照基本法和人大常委會決定推
進，英國的干預，只會阻礙普選的順利落實。攪亂了香港，對英國沒有好處。英國要保住在香
港的利益，就要保持香港的繁榮和穩定，放棄干預香港事務、延續影響力的心魔。 ■沈家燊

連日來，客流
如織的鬧市區、
川流不息的港鐵
口、車水馬龍的
街道旁，四處可
見市民們手持身
份證，在「我反
對暴力、我反對
『佔中』、我支
持香港和平、我
支持香港普選」
的宣言下，嚴肅
莊重地簽下自己
的名字。其中，既有年邁的老人，有各行各業的商
人和專業人士，亦有結伴而來的學生。這一場轟轟
烈烈的全城反「佔中」總動員，僅僅八天就收集了
81萬個簽名，現在更已超過百萬，確實是「香港的
一個紀錄和奇蹟」。全港超過十分之一的人口，終
於不再做沉默的大多數，史無前例萬眾一心地向暴
力「佔中」說「不」，振奮人心！
在我居住的新界東，到街站撐場及簽名的年輕人
絡繹不絕。猶記得前年的區議員選舉，不少年輕人
將選票投給了「泛民」。我詫異地詢問了幾位年輕
街坊，何以現時倒戈相向，力撐反「佔中」。他們
告訴我，當初投票給「泛民」，是因為樓價高企、
就業艱難，導致他們對現實不滿，對政府有怨氣，
寄望「泛民」能為港人爭取多點福利保障。
但眼看香港陷入無休止的政治爭拗，「泛民」為
了自己的政治利益頻繁「拉布」阻礙發展，尤其是
近期的「佔中預演」及「黑金」醜聞，更令他們覺
得「泛民」並非真心為香港好，違法「佔中」更會
對香港造成巨大傷害。經過深思熟慮，他們毅然站
出來反「佔中」。
我數次撰文呼籲促和平、反「佔中」，呼籲穩定

才有發展，這班年輕人的表態無疑讓我感到莫大欣
慰。他們沒有輕易被居心叵測的政客煽動，沒有被
所謂「愛與和平」的偽裝迷惑，而是能夠透過自己
理智及清醒的觀察、思考、判斷，作出正確的選
擇。看到年輕人的轉變，我對香港的未來充滿信
心。在此，我再一次呼籲家長們應多與子女溝通、
交流，幫助他們分析利弊、確立正確的價值觀，令
他們深刻明白只有和平穩定，香港才有發展。
「保和平、反佔中、爭普選」已經成為社會的主

流聲音。「泛民」陣營分裂出「激進派」及「溫和
派」，就連之前拒絕溝通的人士，日前亦主動表態
希望與中央加強交流，積極為政改找出路。顯而易
見的是，各持己見難達共識，繼續拉鋸下去，只會
令政改停滯，令普選落空。張德江委員長連續三日
在深圳會晤本港各界人士，聆聽意見、共商政改，
亦再次釋放出中央對香港政改的誠意及重視。
我堅信，循序漸進推動政改，實現2017年一人一票

普選行政長官始終是我們的共同目標，誠摯希望大家
一心為香港，透過越來越多的真誠溝通，早日凝聚共
識，實現普選。

長毛梁國雄私吞肥佬黎的捐款，代收之說難以自
圓其說，被追問下爆出捐款存於律師樓，卻仍然拿
不出任何證據，又繼續支吾以對今年是否再收過肥
佬黎的「黑金」。長毛私袋「肥水」惹來一身蟻，
越是狡辯越顯掩耳盜鈴。
與其他幾位收錢議員相比，長毛在交代收錢問題

上最為閃縮，開始就話代社民連收，但就無單據；
昨日在電台訪問節目中經多番追問，才透露捐款由
律師保管，應付他個人及社民連其他成員的法律訴
訟。可是，這位律師是誰，長毛並無交代，亦拿不
出任何單據證明他的最新說法。長毛一向愛挑戰法
律底線，利用司法覆核狙擊政府，是法院的常客。
打官司就要給錢律師，那麼長毛大可以搬出替其保
管捐款的律師。
如今長毛百辭莫辯，拿不出證明沒有私吞「肥水」
的證據，是沒找到人夾好口供，還是這個律師根本就
不存在，只有長毛自知。至於有否收肥佬黎第二筆捐
款，長毛同樣大耍語言偽術，一時死撐自己坐監期
間，根本不可能收肥佬黎錢，好似完全不知道香港銀
行有轉賬這種普通平常的服務，難道肥佬黎的頭馬
Mark Simon咁得閒，逐個人親手送上支票？連電台
的主持人亦不信長毛的解釋，多次要長毛確認無再收
錢，結果長毛轉軚了，話要問過社民連其他人。長毛
不要當市民都是傻的、盲的。用一個大話冚另一個大
話，越狡辯只會露出越多的破綻。
以往長毛狙擊別人的利益問題，也文也武，咄咄
逼人，輪到自己就厚顏無恥地開脫，難怪有電台聽
眾忍不住贈了12個字給他：「卑鄙無恥，下流賤
格，雙重標準。」

在MH17事件上，馬來西亞總理納吉布眼見美
國白宮與國務院一眾大員紛紛發難，未調查便作
出結論的舉止，便讓人發覺事態非常複雜。不管
是誰幹下這罪行，已有人在利用這事件，為自己
操縱烏克蘭內亂加緊作出「正義」形象的政治化
妝。那邊廂的俄羅斯也不慌不忙，沉着應對，一
邊撇清事件與己無關，一邊也拿出自己對事件所
得到的訊息，指MH17事件為烏克蘭政府所為，
還列舉疑點說事發前曾有烏克蘭政府的軍機飛近
馬航，事後不過1分鐘，馬航便被擊落了。
美俄雙方頻密指摘的同時，一個很明顯的事實卻

擺在聯合國面前，美國一口咬定是俄羅斯提供飛彈
給烏克蘭分離勢力的民兵，並引用烏克蘭政府的說
法，咬定飛彈是民兵發射，並因此展開輿論攻勢，
發動聯合國支持北約全面制裁俄羅斯，而俄羅斯的
外交主調卻堅持由一個中立的國際調查庭進行調查，
有了真相調查出來後，再作處理。為了跟美國扯平
外交戰，普京也在第一時間提醒美國不要只知道責
怪烏克蘭民兵，根據國際法，誰擁有領空權，誰便
要對事件負責，言下之意，即便是民兵幹的，主權
國家的政府有責任要保證外國的人和財產在其領土
領海領空的安全，如果保證不了，便應通知各國不
要進入其國境。烏克蘭事發前沒這麼做，已失責在
先，責無旁貸。

認清形勢排除歧路
比對美俄對事件的反應，美方在調查前便斷然

下結論，表現出一派強詞奪理的態度，不是空難
一般的國際做法，反而是普京在聯合國力主由一
個中立的國際調查庭去調查，並力言不要將事件
政治化，這持態是很合國際規格的。
面對由美國為首的西方輿論鋪天蓋地撻伐俄羅

斯與其支持的民兵，納吉布領導的政府能夠坐懷

不亂，沉着應對，不為輿論誤導，認清國際形
勢，不為所亂，在第一時間相信普京在這事件
上，可以幫忙處理不少善後的事。例如說服民兵
在調查工作上充分合作，不要阻攔馬來西亞政府
派出的人員進入災區了解情況、在清理罹難者的
工作上接受國際人員配合完善其事、找到「黑
盒」後要完整地交到馬來西亞政府人員手上、要
照顧到馬來西亞代表團人員的安全，等等。所有
總理提出的要求，普京都一一做到了。
這樣的外交溝通成果，真是難能可貴：
第一，對於美國來說，他們可以漫天指摘，不

管着不着邊際，其政治目的不外是將這事件當成
是外交戰的好機會。如果馬來西亞跟美國也瞎扯
一番，不但於事無補，反而先受其害，因為在沒
調查前妄下定論，還將俄羅斯和烏克蘭民兵當成
罪人來撻伐，一旦激怒了對方，接下來的麻煩可
大了，只要民兵不合作，其他調查工作和罹難善
後等等，一律寸步難行。

避捲漩渦促進和平
第二，在複雜的烏克蘭局勢中，馬來西亞萬一

不小心，被一方利用來打擊另一方，便會將自己
捲入烏克蘭的政治漩渦，後患無窮。MH17事件
已很不幸，捲入烏克蘭的美俄政治鬥爭，禍害更
大，那時真是禍不單行。
烏克蘭所以搞成今天的內亂，完全是外國勢力

介入所使然。以美國為首的北約國家趁蘇聯解體
而成功把烏克蘭從親蘇變天為親美。但烏克蘭與
俄羅斯的政治加盟關係千絲萬縷，要加以分解錯
綜複雜。外界關注，北約隨時有可能借着今次的
MH17事件發動制裁俄羅斯，從政軍經濟雙管齊
下，屆時烏克蘭政局已不是內亂那麼簡單，而是
擔心第三次世界大戰會首先在歐洲打響。就在這

個世界大戰的
骨節上，馬來
西亞政府及時
將MH17 事件
取得普京的合
作，從而減少
事件無限被人
政治化，更因
此讓聯合國有
機會從中介入
調查，將事件
循國際法的渠
道尋求安全落
幕，化解被政治利用的危機。這樣做看似簡單，
但其對國際和平的貢獻，卻善莫大焉。
第三，MH17事件，如果處理不好，例如不小

心而落入人家的政治是非，不但會觸發歐戰，也
會觸發太平洋的戰事。正如南中國海島嶼主權之
爭，菲律賓與越南急着投向美日一邊向中國施
壓，不但於事無補，反而釀成東盟內部出現分
歧，惡化南中國海的軍事對峙。反觀馬來西亞政
府在處理這事的過程中，先是小心不捲入美國對
華的軍事圍堵部署，避免加入菲越聯手對中國施
壓，同時也保持和中國低調協商南海主權問題。
這樣的處理辦法，已贏得中國的信任，不但南海
島嶼之爭不影響馬來西亞在南海島嶼的現存開發
工作，經貿與投資關係也都有增無減，其他方面
的合作交流如文化和教育也都很順利。也因馬來
西亞不受第三者影響而堅持中立政策去對待中美
的糾葛，從而維持住東盟的團結。同樣，這次的
MH17能善用聯合國組織進行客觀中立的調查，
突出國際法的公平正義，從而排除事件被利用，
為他人消災，也為自己自求多福。

納吉布善後馬航空難展外交功力

黎子珍 黎智英賄賂李卓人狼狽為奸

李卓人出席港台節目辯稱，去年10月收取黎智
英50萬元捐款，近日才轉帳到工黨戶口，是因為
黨內計劃將款項用於成立社企的種籽基金，但遲
遲未註冊成功，自己亦將事件「放低」，所以一
直未處理，直至前幾天才連同另一筆捐款一併過
戶到工黨戶口。他多番強調現在銀行息口很低，
即使款項留在戶口內，所獲得的利息也非常有限，
他亦樂意將之交出。他認為今次風波是要在政改
關鍵時刻抹黑「泛民」，他最不安樂的地方，就
是擔心今次事件可能影響整場爭取「真普選」運
動云云。

李卓人是私吞黑金受賄人
李卓人是在偷換概念，明明他是私吞黎智英
的整筆黑金賄賂，卻偷換成非常有限的利息。
在立法會議員個人利益監察委員會決定跟進事
件，並要求相關議員提交相關單據作證後，李
卓人才突然改口稱，其中50萬元捐款，原來過
去9個月一直「暫存」在其個人銀行戶口，至近
日始「歸還」工黨。至於餘下100萬元捐款，
李卓人聲稱的收款日期，亦與機密檔案顯示的
捐款日子相差足足三個月。可見，李卓人是私
吞黎智英整筆黑金賄賂。
李卓人事後「補飛」稱「袋住先」已獲得工
黨同意，但其黨友早前的「供詞」卻與之有矛
盾，之前黨友何秀蘭還大大聲話工黨未收過黎
智英黑金捐款，既然工黨未收過黎智英黑金，
那麼，行賄和受賄的就是黎智英與李卓人。
李卓人聲稱今次黑金賄賂風波是要在政改關

鍵時刻抹黑「泛民」，他最不安樂的地方，就
是擔心今次事件可能影響整場爭取「真普選」
運動云云。李卓人以為以「真普選」為托詞，
既可以逃避責任，又能博得同情，還可倒打一

耙抨擊其收受黑金賄賂的公眾，達致「一箭三
鵰」。然而，當中漏洞百出，根本無法自圓其
說。根據《議事規則》，立法會議員是自己收
也好，代收也好，都應該在14日內作出申報，
李卓人隨便找一個社企來做擋箭牌，又想「卸
膊」給警方，拉「真普選」掩蓋受賄真相。正
如工聯會議員王國興批評，李卓人是在「講大
話」、「作古仔」，「畀大家覺得唔踢爆你就
袋袋平安」。
法律界人士指出，只要款項在個人戶口，李
卓人在法律上就是款項的實質擁有人，故法律
上他仍是那筆錢的實際擁有人和控制人，因此
只要他在立法會參與討論與捐款人有關的事，
就必須要申報，否則有利益衝突之嫌，或構成
公職人員行為失當罪。就在李卓人「私袋」黎
智英黑金捐款期間，李卓人便曾於今年1月22
日立法會辯論中，兩次就渣打銀行抽《蘋果日
報》廣告一事，為《蘋果日報》出頭，但都沒
有申報利益。

受賄充當咬人惡狗
黎智英並非開善堂，不會無端端賄賂李卓

人，二人狼狽為奸，一付一收，根本是見不得
光的行賄和受賄交易。李卓人就是黎智英黑金
鏈牽着的惡狗，黎智英叫李卓人咬誰，李卓人
就向誰狂吠和廝咬。
李卓人多年來密切配合黎智英挑動仇商、批
鬥商家的路線，獲取其賄賂已經不是新聞。李
嘉誠旗下長和系集團一直拒絕在壹傳媒落廣
告，黎智英對此懷恨在心，總是千方百計抹黑
李嘉誠，而李卓人正是黎智英打擊李嘉誠的一
隻惡狗。李卓人發動的工潮都是針對長和系，
而每次工潮，壹傳媒報刊都大力炒作配合，並

且為李卓人提供鬥爭
策略，充分暴露黎智
英黑金賄賂支配的李
卓人，是黎智英打擊
李嘉誠的一隻惡狗。
令人憤怒的是，李

卓人惡狗本性不改，
除了咬李嘉誠外，這
次又咬警方，竟然將黑金賄賂留在他的帳戶9個
月這一問題，嫁禍給警察牌照課，意圖將責任
推卸得一乾二淨，可謂陰險狡詐之極。
李卓人「私袋」黎智英黑金賄賂，市民為之

譁然。在網上討論區，不少市民揶揄李卓人實
為「李呃人」，其所作所為猶如小偷，以為
「偷錢被發覺再入返數，警察就唔拉」。有市
民指「李卓人一時一個版本，更加要查清
楚」，更狠批李卓人完全罔顧香港辛苦得來的
廉潔，「非常無恥」，呼籲「ICAC做嘢啦」！

對價關係明顯 必須依法懲處
根據立法會《議事規則》，任何議員如不遵從

規則，沒有登記個人利益、披露個人金錢利益等，
可被暫停職務。李卓人將黑金賄賂「扣住」達9個
月之久，被揭發後才急急轉帳，顯示他是利用工
黨主席身份將款項「落格」，其他工黨成員根本
就不知道，事後才被迫為他「圓謊」。如此，李
卓人觸犯了刑事法例，有詐欺之嫌，後果相當嚴
重，執法部門理應介入調查。
《維基百科》對政治獻金做出的定義是：大
體而言，沒有對價關係叫政治獻金，有對價關
係而造成官商勾結或利益輸送叫賄賂，尤其是
財團給的政治獻金更需明確規範。也就是說，
沒有附加條件為政治獻金，有附加條件但合法
的稱為利益團體對政治人物的遊說，有附加條
件且不合法者為賄賂。黎智英黑金賄賂李卓
人，有明顯的對價關係，李卓人在立法會辯論
中為《蘋果》出頭，長期充當黎智英打擊李嘉
誠的一隻惡狗，如此赤裸裸的對價關係，觸犯
《防止賄賂條例》。香港是法治社會，必須依
法懲處行賄的黎智英和受賄的李卓人。

李卓人以為以「真普選」為托詞，既可以逃避責任，又能博得同情，還可倒打

一耙抨擊其收受黑金賄賂的公眾，達致「一箭三鵰」。然而，黎智英黑金賄賂李

卓人，有明顯的對價關係，李卓人在立法會辯論中為《蘋果日報》出頭，長期充

當黎智英打擊李嘉誠的一隻惡狗，如此赤裸裸的對價關係，已觸犯《防止賄賂條

例》。香港是法治社會，當局必須依法懲處行賄的黎智英和受賄的李卓人。
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